
马云：“银行不做改变 我们就去改变他们”
阿里巴巴集团董事局主席马云28日在《华尔街日报》全球科技大会上，就阿里业务

问题，与国内银行关系及娱乐等多方面接受了媒体采访。马云强调，虽然改变中国的银

行可能是激进、危险的，但如果银行不做出改变，阿里将改变他们。

莫言谈获诺奖后生活：“自己不如以前接地气”
由莫言名著改编，郑晓龙执导，周迅、朱亚文主演的年代大剧《红高粱》登陆国内各

大卫视。看了电视剧版《红高粱》的片花后，莫言更是当场掉泪，他坦承自己不如以前接

地气了，作为一个作家来讲，他更愿意选择到农村、车间里去跟劳动者打成一片。
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流水席套上“紧箍咒”
值得推广
□樊树林

世SHI XIANG ZA TAN
相杂谈

在农村，谁家有个红白事，在自家院

里搭伙起灶待客，是极为普遍的现象。

但以后，这样的流水席将得到规范管

理。日前，河南省周口市率先出台《关于

周口市农村集体聚餐食品安全管理办法

的通知》，对农村集体用餐作出相关规

定。要求农村聚餐达 40 人以上者，需要

报告备案；200 人以上者，需要由食品安

全专业人员现场指导。(据 10月29日
《大河报》）

“民以食为天，食以安为先”，这是人

所公知的道理。然而农村办红白事，自

办流水席招待亲朋好友由来已久，热闹

归热闹，但其间存在的食品安全隐患不

可小觑。比如：农村举办宴席大多数情

况下都是就地在农家院落内、猪舍鸡栏

旁垒起灶头当临时厨房，卫生条件不容

乐观；再者请来的厨师、帮厨等人员的健

康状况无法掌握；第三原材料来源、采购

渠道缺乏必要的监管；第四宴席中的食

物没有合适的冷藏保存设施，容易腐败

变质或受污染。同时，我们也不可否认，

农村流水席往往是监管的盲点，这就很

容易发生食品安全事故，特别是很多农

家办流水席，往往是几百人集体聚餐，如

果发生事故，后果不堪设想。

周口市率先在河南省出台《关于周

口市农村集体聚餐食品安全管理办法的

通知》，要求农村聚餐达40人以上者，需

要报告备案；200 人以上者，需要由食品

安全专业人员现场指导等就很具现实性

意义，值得各地推广。

□苑广阔

XING BAO SHI PING
报时评

微WEI SHENG YIN
声音

今年中国最慷慨的慈善家是谁？胡润百富榜28日给出的答案是：阿里巴巴的马云。

他145亿元的捐赠额，超越最近一年的美国首善Facebook的马克·扎克伯格(70亿元捐赠

额)。胡润表示：“这是第一次中国首富同时成为中国首善。”（10月29日《南方都市报》）
随着阿里巴巴在美国纽交所成功上市，作为掌门人的马云一跃成为“中国首富”；而

随着胡润百富榜于近日的发布，马云又以145亿元的捐赠额成为了“中国首善”。而且按

照胡润的表示，这是有史以来第一次中国首富也同时成为中国首善。且不要小看了这个

“第一次”，这意味着中国富人在慈善意识、慈善理念和慈善行动上的极大进步，这既是中

国慈善事业之幸，也是中国社会和民众之福。

虽然中国首富也同样值得我们尊重，但是在更多人的心里，中国首富背后更多代表

的是个人的成功，甚至很多时候因为“财富原罪”还会引发这样那样的质疑，但是中国首

善的背后，却意味着无数人的幸运，也极少有人会对中国首善说三道四。换言之，当马云

集“中国首富”与“中国首善”于一身，他“中国首富”的社会形象也就显得更加正面、积极、

负有责任感，同时也更符合“能力越大责任越大”的世界慈善通行规则。

早些时候，美国首富比尔盖茨在接受媒体访谈的时候表示，中国富人越来越多，所拥

有的财富数额也越来越多，但是当他们在世界各地购买豪宅、酒庄的时候，应该在慈善事

业上投入更多关注与精力。话说得委婉，但足以让中国的富人群体尴尬，但是随着越来

越多的中国富人“越有钱越慈善”，也许比尔盖茨过几年再来打量中国的慈善事业，就能

得出和当初不一样的结论来。

我们要承认马云的“中国首善”是建立在“中国首富”的基础上的，但是我们更应该看

到，作为普通人，未必非要等到大富大贵了才去从事慈善。我们做不了“中国首善”，但可

以做“小区首善”，可以做“单位首善”，对于普通人，更应该学习的是马云等慈善家的慈善

理念、慈善意识、慈善情怀。

非FEI CHANG DAO
常道

北大发布“屌丝生存状况报告”

你是屌丝吗？你已存够了

10 万元吗？你全额出资为自己

买房子吗？如果答案是肯定的，

恭喜你，你已经不是屌丝了。男

屌丝一般在 21-25 岁；女屌丝在

26-30 岁；受教育程度普遍不高；

大部分外出打拼，还没找到另一

半，平均月入 2917.7 元。

@半岛都市报

赣州一校长扫厕所 你怎么看？

赣州四中校长连续1个多月

打扫学生厕所，每天 2 次。校长

扫厕所，他坦言扫厕所之前有思

想准备，但还是有很多非议超出

了自己的“准备”，他说“会坚持

扫下去”。有网友给校长点赞，

也有人“拍砖”称校长不应该把

时间花费在扫厕所上。

@江南都市报


